

Boletín Semanal

19 de marzo al 1 de abril de 2016

No. **373**

Salidas individuales

'Héctor Cuancuamo' y 'Solmeris', integrantes del Frente 59 de las FARC-EP, se presentaron ante tropas del Ejército Nacional, en la vereda Cherua del corregimiento Guatapurí del municipio de Valledupar (Cesar).

Tres integrantes de la comisión de Finanzas del 'Frente Resistencia Cimarrón' del ELN se presentaron ante el Batallón San Mateo de Pereira, en el municipio de Pueblo Rico (Risaralda).

Niños, Niñas, Adolescentes y Jóvenes (NNAJ)

De acuerdo con el informe 'La infancia en los tiempos de guerra: ¿cuáles son las perspectivas de paz para los niños y niñas de Colombia?', realizado por Unicef desde la instalación de la Mesa de Conversaciones entre el Gobierno Nacional y las FARC-EP, 250.000 menores de edad han sido afectados por acciones propias del conflicto armado en Colombia. Entre estas, las más frecuentes son: el desplazamiento forzado, el asesinato, minas antipersonal y munición sin explotar. Según Unicef, durante este periodo fueron reclutados aproximadamente 1000 menores de edad, por parte de Organizaciones Armadas Ilegales.

La Agencia Colombiana para la Reintegración (ACR) socializó la estrategia 'Mambrú no va a la guerra, este es otro cuento' con niños, niñas y jóvenes del municipio de Pueblo Bello, en la Sierra Nevada de Santa Marta (Magdalena).

Procesos jurídicos

El fiscal general de la nación (e), Jorge Fernando Perdomo, anunció la solicitud de imputación de cargos y medida de aseguramiento para los integrantes del Comando Central (COCE) del ELN, por crímenes de guerra. Los delitos que serán imputados están relacionados con los atentados perpetrados en contra de la infraestructura petrolera del país.

Según *Caracol Radio*, la Sala de Justicia y Paz del Tribunal Superior de Bogotá ratificó la exclusión de Miguel Ángel Melchor Mejía Múnera, 'el Mellizo', excomandante del Bloque Vencedores de Arauca, del sistema de Justicia Transicional. De acuerdo con El Tribunal, Mejía Múnera no entregó toda la información sobre su relación con el narcotráfico. 'El Mellizo' fue condenado a 14 años de prisión en el año 2009, por lo cual se encuentra privado de la libertad en Virginia (Estados Unidos), en la cárcel Northern Neck Warsaw, por delitos conexos al tráfico de estupefacientes.

El Cuerpo Técnico de Investigación (CTI) de la Fiscalía capturó a Auxilio del Socorro Zapata, alcaldesa de Amagá (Antioquia) durante el periodo 2008-2011, por sus presuntos nexos con las Autodefensas.

Contexto social y político

Daniel Millares, director de Justicia Transicional de la Misión de Apoyo al Proceso de Paz en Colombia de la Organización de Estados Americanos (MAPP-OEA), alertó sobre la importancia de garantizar la seguridad de los integrantes de las FARC-EP. También resaltó la relevancia de la dejación de armas por parte de los combatientes de

Construcción de Paz

El Gobierno Nacional y el Ejército de Liberación Nacional (ELN) dieron a conocer la agenda oficial de negociaciones, la cual se desarrollará por las delegaciones de paz. Las sesiones de la mesa de conversaciones se realizarán en Ecuador, Venezuela, Chile, Brasil y Cuba, países que, junto a Noruega, oficiarán como garantes del proceso. Los puntos de la Agenda son los siguientes: Participación de la Sociedad en la Construcción de Paz, Democracia para la Paz, Transformaciones para la Paz, Víctimas, Fin del Conflicto Armado e Implementación.

El presidente de la república, Juan Manuel Santos, informó a la opinión pública sobre el 'Acuerdo Marco', alcanzado por las delegaciones del Gobierno Nacional y el ELN para comenzar una fase pública del proceso de paz. Según el Presidente, este proceso de paz se plegará al Tribunal de Paz, la Comisión de la Verdad y los procedimientos de fin del conflicto pactados en la Mesa con las FARC-EP. Así mismo, de acuerdo con el Presidente, la conversación no avanzará hasta que el ELN libere las personas en su poder.

Las delegaciones de paz del Gobierno Nacional y las FARC-EP no lograron firmar un acuerdo final el 23 de marzo, como lo había anunciado el Presidente Juan Manuel Santos y el comandante Rodrigo Londoño, 'Timochenko'. Ante este hecho, de acuerdo con el Presidente, para la firma de un acuerdo final será necesario definir una fecha exacta de la dejación de armas por parte de la organización guerrillera.

A propósito de la visita oficial del presidente de los Estados Unidos, Barack Obama, a La Habana (Cuba), el secretario de Estado, John Kerry, se reunió con las delegaciones de paz del Gobierno Nacional y las FARC-EP. Este encuentro tuvo el

Políticas, programas, planes y proyectos

En el departamento de Putumayo, la Agencia Colombiana para la Reintegración (ACR) desarrolla la iniciativa 'Acciones comunitarias para la Reconciliación', la cual busca hacer una pedagogía sobre el proceso de paz, prevenir la vulneración de los derechos de menores de edad y "promover el liderazgo y ciudadanía de los desmovilizados en proceso de reintegración". Esta cuenta con el apoyo de las juntas de acción comunal, organizaciones sociales, alcaldías, Policía Comunitaria, Corpoamazonía y diversas ONG interesadas.

Amenazas, riesgos y acciones violentas

Las 'Autodefensas Gaitanistas de Colombia' informaron sobre la realización de un paro armado en la región del Urabá Antioqueño, durante el día 31 de marzo. Tras el anuncio, las autoridades comunicaron la suspensión de actividades en 14 municipios del departamento de Córdoba, el asesinato de un Capitán del Ejército en Turbo (Antioquia) y un Patrullero de la Policía en Quibdó (Chocó).

Según *Semana*, Juan Gabriel Medina, integrante del Bloque 'Compañero Tomás Frente Darío Ramírez Castro' del ELN, recibió dos disparos en la cabeza cuando iba a presentarse ante el Ejército Nacional, en el municipio de Caucasia (Antioquia). Según información de inteligencia, el hecho fue perpetrado por miembros de la organización guerrillera, quienes se habían enterado de sus intenciones de desmovilizarse. Medina se encuentra en coma inducido en el Hospital San Jerónimo en Montería (Córdoba).

Según *Caracol Radio*, la Defensoría del Pueblo le solicitó al ELN la entrega de un menor de nueve meses de edad, hijo de una mujer indígena desmovilizada de la organización guerrillera. El caso fue puesto en conocimiento por la seccional Risaralda de la Defensoría.

El ministro del interior, Juan Fernando Cristo, anunció la conformación de un grupo interinstitucional para investigar los asesinatos a los líderes sociales y políticos, perpetrados en las últimas semanas. El grupo tendrá representantes de la "Fiscalía, la Policía, el Ministerio de Defensa, el Ministerio del Interior y cinco representantes de organizaciones sociales y partidos políticos de izquierda".

esta organización tras la firma de acuerdos finales en la Mesa de Conversaciones.

Según *El Tiempo*, la Dirección de Justicia Transicional de la Fiscalía General de la Nación solicitará la exclusión de Justicia y Paz del exintegrante del Bloque Centauros de las Autodefensas, Diego Alberto Ruiz Arroyave, 'Primo', quien habría ocultado información sobre los crímenes cometidos en la cárcel La Modelo de Bogotá.

A través de su informe anual, la Oficina del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos (OACDH) alertó sobre los retos para la seguridad en el posconflicto. Según el informe, los "grupos posdesmovilización" vulneran los derechos de las comunidades y dificultan el proceso de restitución de tierras.

Una delegación del Parlamento Europeo liderada por Elmar Brok, presidente de la Comisión de Exteriores, se reunirá con el presidente de la república, Juan Manuel Santos, la Delegación de Paz del Gobierno Nacional y representantes de la sociedad civil. Este encuentro tiene el propósito de expresar su apoyo al proceso de paz adelantado con las FARC-EP, en La Habana (Cuba).

El procurador general de la nación, Alejandro Ordóñez Maldonado, se declaró impedido para emitir concepto en el estudio adelantado por la Corte Constitucional sobre el denominado 'Plebiscito para la Paz'. Esta decisión la justificó el Procurador en las múltiples declaraciones públicas realizadas en contra de este mecanismo para la refrendación de los acuerdos de La Habana (Cuba).

Luciano Marín Arango, 'Iván Márquez', jefe de la Delegación de Paz de las FARC-EP, celebró el inicio de la etapa pública de las negociaciones entre el ELN y el Gobierno Nacional. Por medio de la red social *Twitter*, calificó la fecha como un día histórico, resaltando la convergencia de los dos procesos con la etiqueta #DosMesasUnSoloProceso. Así mismo, expresó que "Con el ejemplo de Manuel Marulanda y Manuel Pérez, Farc y Eln en marcha hacia la paz".

La Unidad para la Atención y Reparación de Víctimas reconoció a la Universidad del Atlántico como sujeto colectivo de reparación. El reconocimiento se otorgó en una ceremonia simbólica a la cual asistieron los padres de algunas víctimas.

El Ministerio Español de Asuntos Exteriores y de Cooperación celebró el inicio de las negociaciones formales entre el Gobierno Nacional y el ELN. Así mismo, señaló su confianza en la adopción, por parte de la Organización Armada Ilegal, de las medidas humanitarias requeridas, como la liberación de los secuestrados para el avance del proceso. También reiteró el apoyo de España en el eventual período de posconflicto.

El Departamento de Estado de los

propósito de conocer las visiones sobre la Mesa de Conversaciones y reiterar el apoyo de su Gobierno con el proceso.

De acuerdo con *El Espectador*, el exfiscal general de la Nación, Eduardo Montealegre Lynett, aseguró que, tras la instalación de la Mesa formal de diálogos entre el Gobierno Nacional y el ELN, el paso lógico es la suspensión de órdenes de captura en contra de los altos mandos de esta organización guerrillera.

Al conocerse el inicio formal de los diálogos de paz entre el Gobierno Nacional y el ELN, se tuvo acceso horas más tarde a un comunicado oficial en el cual el ELN expresa o da a conocer la pronta liberación de Héctor Germán Pérez Monterrosa, patrullero de la Policía, secuestrado el pasado 20 de marzo en el sur de Bolívar. Esta liberación se efectuó debido a una de las exigencias impuestas por Juan Manuel Santos, presidente de Colombia, como preámbulo de iniciación hacia la fase pública de los diálogos con el grupo armado al margen de la ley.

Entidades con mandato legal

La Fiscalía General de la Nación inició la exhumación de 33 víctimas no identificadas que fallecieron en el marco del conflicto armado y fueron sepultadas en el cementerio de La Plata (Huila). Esta labor se realiza dentro del Acuerdo 062 firmado por el Gobierno Nacional y las FARC-EP en La Habana (Cuba), bajo la cual ya se han intervenido los cementerios de Cimitarra (Norte de Santander) y Bocas de Satinga (Nariño).

Estados Unidos celebró el anuncio sobre el inicio de una fase pública de diálogos de paz, entre el Gobierno Nacional y el ELN. Así mismo, ratificó su respaldo al presidente de la república, Juan Manuel Santos, en su lucha para "alcanzar la paz justa y duradera" de su país.

A través de Federica Mogherini, alta representante de la Unión para Asuntos Exteriores y Política de Seguridad, la Unión Europea señaló como "paso importante" el inicio de los diálogos de paz entre el Gobierno colombiano y el ELN. También reiteró su apoyo al Gobierno en sus esfuerzos por lograr una paz duradera, destacando que las negociaciones paralelas con las FARC-EP representan una oportunidad para alcanzar este fin.

Para acceder a los últimos boletines semanales, visite la página web del OPC:

<http://www.humanas.unal.edu.co/observapazyconflicto/>



FICHA TÉCNICA. El Boletín se presenta como un balance semanal de las noticias relacionadas con los procesos de DDR, registradas en las siguientes fuentes: (1) Nacionales: El Espectador; El Tiempo (2) Internacionales: EFE Internacional; Europa Press (EP); Human Rights Watch (HRW); Misión de Apoyo al Procesos de Paz-Organización de Estados Americanos (Mapp/Oea); Wiki Noticias (3) Estatales: Alta Consejería para la Reintegración (ACR); Armada Nacional; Centro Nacional de Memoria Histórica (CNMH); Observatorio de Paz y Conflicto (OPC) de la Universidad Nacional de Colombia; Ejército Nacional; Fiscalía General de la Nación; Fuerza Aérea Colombiana (FAC); Fuerzas Militares; Instituto Colombiano para el Bienestar Familiar (ICBF); Instituto Nacional Penitenciario y Carcelario (INPEC); Ministerio de Defensa; Oficina del Alto Comisionado para la Paz (OACP); Policía Nacional; Procuraduría General de la Nación; Secretaría de Gobierno de Bogotá; Senado de la República; Secretaría de Prensa-Presidencia de la República (4) No Gubernamentales: CINEP; Corporación Nuevo Arcoiris (CNAI); Fundación Seguridad y Democracia; Instituto de Estudios para el Desarrollo y la Paz (Indepaz); La Silla Vacía (5) Noticieros Radiales: Caracol; La FM; La W; RCN; Santa Fe; Todelar; Bluradio; La F.m. (8) Noticieros de Televisión: CM&; Caracol; UNO; RCN; Telesur (6) Revistas Nacionales: Revista Semana; Verdad Abierta (7) Agencias de Noticias: Agencia Nacional de Noticias Nueva Colombia (ANNCOL); Terra Colombia (8) Periódicos Regionales: Diario del Huila; Diario Occidente; Diario del Otún; Diario del Sur; El Colombiano; El Heraldo; El Informador; El Liberal; El Meridiano de Córdoba; El Meridiano de Sucre; El Mundo; El Nuevo Día; El Nuevo Siglo; El País; El País Vallenato; El Pilón; El Tabloide; El Universal; Hoy; La Crónica Del Quindío; La Libertad; La Nación; La Opinión; La Patria; Radio Guatapurí; Territorio Chocoano; Magangué Hoy; Periódico El Sol; Vanguardia Liberal (9) Noticieros de Televisión: CM&; Caracol; RCN; Telesur (10) Otras fuentes.

[Forward this email](#)



Este correo electrónico ha sido enviado a observaddr_bog@unal.edu.co

por observapazyconflicto@gmail.com |

[Actualizar perfil/dirección de correo electrónico](#) | Eliminación instantánea con [SafeUnsubscribe™](#) | [Política de privacidad](#).



Observatorio de Paz y Conflicto (OPC) - Universidad Nacional de Colombia | Av. Diagonal 40 A Bis No 15-38 |
Universidad Nacional de Colombia - Complejo Casa Gaitán | Edificio Facultad de Ciencias Humanas - Sala 2 |
Bogotá | 11001 | Colombia